investisseur à Singapour. Les investissements récents touchent surtout le secteur manufacturier et concernent notamment les composants électroniques, les ordinateurs, le matériel de télécommunications et autre matériel de haute précision.

3.2 Commerce Canada-Singapour

Le commerce est de loin l'élément principal des relations entre le Canada et Singapour. Le commerce entre le Canada et Singapour est fondé sur les Accords du GATT et Singapour bénéficie du tarif préférenciel général accordé par le Canada et la Grande-Bretagne.

Le commerce entre le Canada et Singapour a plus que doublé entre 1985 et 1988. En 1988, les échanges bilatéraux ont atteint 742,1 millions de dollars, une énorme augmentation de 60 % par rapport à 1987. En 1989, la valeur des échanges ne s'est que faiblement accrue, atteignant 746 millions de dollars. Cependant, les exportations de Singapour vers le Canada se sont accrues plus rapidement que celles dans le sens inverse, ce qui a contribué à accroître le déficit commercial du Canada, actuellement de 259 millions de dollars. Les exportations de Singapour vers le Canada s'élèvent à 502,4 millions de dollars et les importations en provenance du Canada à 243,5 millions de dollars, une baisse d'environ 11 % par rapport à 1988.

Bien que les échanges bilatéraux se soient accrus à un rythme rapide, le Canada et Singapour n'occupent pas une place importante sur leur marché respectif. La part du Canada dans les importations de Singapour ne représente que 0,5 % alors que les exportations vers le Canada comptent pour un peu plus de 0,9 % des exportations globales de Singapour. Les investissements canadiens à Singapour sont très modestes et ne représentent qu'une faible portion de l'apport net en investissements étrangers à Singapour.

Plus de 70 entreprises, associations et représentants canadiens ont un bureau à Singapour, y compris les cinq plus grandes banques canadiennes. En outre, 12 accords ont été signés entre des entreprises du Canada et de Singapour concernant des coentreprises ou des transferts de technologie dans le secteur des services et dans le secteur manufacturier (voir annexe). Des entreprises canadiennes sont également représentées à Singapour par près de 200 agents et distributeurs.

Les machines, le matériel de télécommunications et autre matériel électrique, les marchandises telles que les métaux précieux et le nickel, le papier (y compris le papier journal), le matériel aérospatial, les métaux de base et articles, ainsi que les engrais représentent près de la moitié des exportations du Canada vers Singapour. La stratégie commerciale du Canada a ciblé Singapour comme marché possible pour les produits et services reliés à la technologie de pointe, les produits agricoles et alimentaires, le secteur de la défense, le matériel aérospatial et les services connexes, les produits et services médicaux et de la santé, ainsi que le secteur du pétrole et du gaz. La plus grande partie de ces débouchés est reliée à la modernisation accrue du secteur manufacturier et du secteur des services à Singapour. Les plus importants contrats signés dernièrement par des entreprises canadiennes à Singapour incluent l'installation d'un système prévisionnel d'exploitation d'une

Tableau I Croissance relative du commerce Canada-Singapour (en millions de dollars) % DES % DES TOTAL **EXPORTATIONS IMPORTATIONS IMPORTATIONS EXPORTATIONS DES** ANNÉE **DU CANADA DE SINGAPOUR DU CANADA** DE SINGAPOUR TRANSACTIONS 1980 198,1 0,7 149,7 0,6 347,8 1981 145,6 0,4 174,6 0,7 320,2 1982 154,2 0,4 163,5 0,6 317,7 1983 126,7 0,3 168,4 295,1 0,6 1984 143,0 0,4 214,5 0,7 357,5 1985 106,4 0,3 210,5 0,7 316,9 1986 146,3 0,4 201,0 0,6 356,3 1987 167,9 0,4 261,9 0,7 429,8 1988 275,2 0,5 466,9 0,9 742,1 1989 243,5 502,4 0,9 0,4 *7*45.9

Source: Statistique Canada